

ISSN: 2659-5311 Vol. 5 (2022)

## **Editorial**

Nos complace presentar el quinto volumen de la Revista Iberoamericana de Economía Solidaria e Innovación Socioecológica, editada por la Universidad de Huelva, dedicada especialmente a dar un vistazo sobre los vínculos entre la "Economía solidaria y el desarrollo local sustentable" a partir de una serie de estudios de caso en la región iberoamericana.

Vivimos un momento histórico en el que la identificación, catalogación y ordenación de áreas de estudio alternativas es una medida urgente e imprescindible a realizar. Si bien en el ámbito de la "economía social" hay avances que consolidan un área de estudio desde un marco preponderantemente europeo; en el contexto latinoamericano pululan títulos y contenidos organizacionales que aún no logran consolidarse bajo un sustrato conceptual compartido. Como consecuencia, no es posible identificar consensos en las ciencias económicas, sociales y jurídicas sobre la incidencia en el desarrollo sostenible de los territorios de organizaciones que hacen parte de los títulos de economía social, solidaria, sector social, buen vivir, economía popular, comunitaria, economías propias y transformadoras, entre otras.

Sin embargo, lo que sí existe es un amplio bagaje de abordajes conceptuales e identificación de diversas prácticas solidarias que alternan la producción desde estructuras de economía formal o informal; la realización de acuerdos comerciales bajo esquemas de participación en mercados o en no mercados; la distribución de sus beneficios con fines de interés general o la destinación a pequeños colectivos con racionalidades basadas en diversos grados de solidaridad, con diversos esquemas de cooperación y de comprensión relacional entre los actores protagonistas en los territorios.

Tal polivalencia da cuenta de la riqueza de los vínculos entre la economía solidaria, el desarrollo territorial y la sostenibilidad en América Latina permitiendo que los esfuerzos de compilación permitan obtener datos que, una vez organizados, se transforman en información y, facilitan marcos de análisis para seguir generando puentes para abordar de una manera integral el conocimiento de estos vínculos desde una lectura iberoamericana.

Este quinto volumen es el resultado de un esfuerzo internacional de los editores, coordinadores y autores, cada uno de los cuales, desde sus respectivos países, aportó demostraciones de experiencias concretas de la relación entre la Economía Social y Solidaria y el desarrollo local sostenible. Así, este volumen cinco identifica y organiza diez estudios desarrollados por veinte autores en

siete países latinoamericanos (Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, México y Nicaragua).

A lo largo de la edición, se abordan tres grandes bloques de discusión: uno que explora explícitamente los vínculos entre la economía solidaria y las visiones de desarrollo local, territorial y sostenible. Bajo este bloque se abordan los nexos del desarrollo territorial y la economía solidaria, los relatos que ponen de presente la necesidad de generar transiciones que parten de la forma cómo se perciben las organizaciones solidarias como actores co-creadoras de realidades y la aceleración de bifurcaciones sistémicas producto de la crisis y la pandemia por el COVID19.

En un segundo bloque se analizan diversos abordajes de políticas públicas, en particular sobre los procesos de co-construcción de políticas públicas y los elementos de resiliencia activados por los colectivos para adecuarse o enfrentar los cambios de los diversos marcos de fomento de la economía solidaria en los territorios.

En un tercer bloque de artículos se aborda la lógica de generación de excedentes y las prácticas comerciales de las organizaciones, a la vez que se identifican factores de innovación de asociaciones que rondan las fronteras entre economías de subsistencia y economías propias. También se abordan las lógicas que subyacen a formas sostenibles de producción agrícola y la incidencia en el empoderamiento de mujeres protagonistas de la reconfiguración del desarrollo local.

Abordar este volumen por bloques nos permite poner sobre la mesa de discusión académica la tesis según la cual la economía solidaria, practicada en América Latina, tienen el carácter de un movimiento social de resiliencia económica, social y ambiental convirtiéndose en una forma de resistencia popular frente a las dificultades creadas por el sistema económico que excluye estructuralmente a una parte significativa de la población de los beneficios del Estado de Bienestar. Esperamos que esta edición sirva para seguir ahondando en estas y otras tesis que el lector podrá encontrar al adentrarse en su contenido.

Finalmente, agradecemos a la Universidad de Huelva y al consejo de redacción de la Revista Iberoamericana de Economía Solidaria e Innovación Socioecológica, en la persona del profesor David Flores Ruiz, todo su esfuerzo para hacer posible este volumen especial.

¡Feliz lectura a todas y a todos!

Dr. Daniel Francisco Nagao Menezes Universidade Presbiteriana Mackenzie / CIRIEC-Brasil Dr. Juan Fernando Álvarez Rodríguez Pontificia Universidad Javeriana / CIRIEC-Colombia